

El Río y el Hombre: El II Plan de Restauración de Riberas como desarrollo de una interrelación compleja.

Tema C (primera opción)

Rafael López Argüeso

Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos. Jefe del Área de Asistencia Técnica y Programación de la Confederación Hidrográfica del Duero (CHD)

rla@chduero.es

El agua supone un recurso esencial para todo ser vivo. Circula continuamente formando un ciclo cerrado de desplazamiento hídrico y de ahí su desplazamiento al mar. Dicho desplazamiento se produce de dos maneras bien diferenciadas, la subterránea a raíz de las filtraciones en el terreno en forma de acuíferos, y la superficial en forma de ríos. Es en los ríos de la cuenca hidrográfica del Duero, donde esta Confederación Hidrográfica lleva a cabo numerosas actuaciones dirigidas hacia la mejora y conservación de un ecosistema del que se pueda beneficiar el ser humano.

Durante años las ciudades han dado la espalda al río provocando que estos se convirtiesen, en muchos casos, en espacios olvidados por la sociedad, focos de vertidos, barreras divisorias que parten en dos los núcleos de población, generando “espacios muertos”. Desde la Confederación Hidrográfica del Duero se tiene el firme propósito de cambiar esta tendencia instalada en nuestra sociedad desde hace años y que tanto perjuicio causa a los ciudadanos.

Debido a ello y siendo este Organismo de cuenca consciente de dicha problemática considera necesario encaminar sus esfuerzos hacia la recuperación de estos espacios que tantos recursos pueden aportar a la población, transformando lugares deprimidos en espacios de alto valor natural, cultural y social que sirvan de puntos de encuentro y vía de comunicación para los habitantes de las ciudades. De tal manera y guiado por estos objetivos se crea y se pone en marcha el II Plan de Restauración de Riberas de la cuenca del Duero 2009-2012 (II PRR).

Este Plan da continuidad al I Plan de Riberas Urbanas (2000-2008), en el que se invirtieron 90,5 millones en 22 actuaciones, y al I Plan de Restauración Hidrológico Forestal (2000-2008), en el que se invirtieron 30 millones de euros en 18 actuaciones. El II PRR se concibe como un plan de actuación integral centrado en la recuperación del río como recurso y del espacio ribereño en el que se integra.

La regeneración ambiental de los ríos y de sus riberas, la recuperación de estos espacios de gran valor natural para el uso y disfrute de los ciudadanos y la defensa frente a avenidas e inundaciones son los tres objetivos comunes que comparten las 42 actuaciones que ha puesto en marcha la Confederación Hidrográfica del Duero en Castilla y León dentro del II PRR.

En las 42 actuaciones se van a invertir más de 57 millones de euros. El 70% de esta cantidad, más de 40 millones, será financiada por la Confederación Hidrográfica del Duero, mientras que el 30% restante será asumido por la Junta de Castilla y León y/o los Ayuntamientos. Actuaciones que conjugan las soluciones técnicas más adecuadas a cada problema en el ámbito de la ingeniería del agua con los criterios ambientales acordes al conjunto de valores a proteger. Se crean caminos y sendas peatonales, pasarelas peatonales transversales que conecten ambas márgenes, pasarelas peatonales longitudinales que salven las barreras naturales que impiden el tránsito por las riberas de los ríos y todos aquellos elementos que mejoren la relación: río – hombre.

Este Plan se enmarca en el Programa Operativo FEDER de Castilla y León 2007-2013, dentro del Eje 3, “Medioambiente, entorno natural, recursos hídricos y prevención de riesgos”, Tema 51, “Fomento de la protección de la biodiversidad y la naturaleza (incluido el programa Natura 2000), que promueve medidas de lucha contra la erosión, defensa, restauración y mejora del medio ambiente hidráulico.

Con esta participación en los Fondos Europeos la Confederación Hidrográfica del Duero da a conocer a los ciudadanos europeos cómo la cuenca hidrográfica del Duero en toda su amplitud territorial conjuga la ingeniería civil, hidráulica y medioambiental para acercar los núcleos poblacionales a los ríos.

En este primer año y medio de andadura del Plan la Confederación Hidrográfica del Duero ha puesto en marcha un total de 8 actuaciones. En total, más de 74 Km de cauces que están siendo acondicionados y regenerados

medioambientalmente. A los que se sumarán los 19 Km de riberas que hasta el verano de 2011, comenzarán a recuperarse en otras 4 nuevas actuaciones. De este modo, al finalizar el año, este Organismo de cuenca habrá conseguido que un total de 12 núcleos de población comiencen a vivir de cara al río.

En definitiva, el II Plan de Riberas conseguirá, con la ejecución de más de 42 actuaciones distribuidas en todas y cada una de las provincias de Castilla y León, la regeneración ambiental de los ríos y sus riberas, la defensa y la recuperación de estos espacios, de gran valor natural, para el uso y disfrute de los ciudadanos y la defensa frente a avenidas e inundaciones.